

LA ESPAÑA CONSTITUCIONAL

DIARIO LIBERAL.

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION, LOBO, 35, SEGUNDO.

AÑO II.—NUM. 355.

LUNES 9 DE SETIEMBRE DE 1872.

SEGUNDA ÉPOCA.

OFICIAL.

La Gaceta de ayer publica un decreto del ministerio de Gracia y Justicia por el cual se trasladó a la villa de Castropol la capital del juzgado de este nombre, situada actualmente en la población de Vega de Rivadeo, y mandando que el ministro de Gracia y Justicia disponga lo necesario para la ejecución de este decreto.

La de hoy publica un decreto del ministerio de Ultramar nombrando jefe de la seccion de Gobernacion y Fomento á D. Isidoro Fernandez Flores.

MINISTERIO DE LA GUERRA.

EXTRACTO DE LOS DESPACHOS TELEGRÁFICOS RECIBIDOS EN ESTE MINISTERIO HASTA LA MADRUGADA DE HOY, RELATIVOS AL MOVIMIENTO CARLISTA.

Saballs salió ayer de Lora en direccion á San Gregorio. Una de las fracciones de la faccion Sanz, compuesta de 30 hombres, se dirigió á la ribera del Ebro, marchando precipitadamente en retirada á García. Ayer falleció en Igualada el cabecilla Cadirre.

En la provincia de Palencia hubo un encuentro de la Guardia civil con las facciones Hierro y el Pastor: despues de dos horas de fuego fueron dispersadas á la bayoneta por la expresada Guardia, sin pérdida alguna por nuestra parte.

No ha tenido lugar ningun encuentro con las facciones de Cataluña.

Anteayer fué robada una masía del término de Monmel por una partida de 15 latro-facciosos capitaneados por el Gochi de la Torregasa, levantándose en su persecucion el somateo, que la puso en completa fuga. Esta partida ha entrado despues de Florens, exigiendo 200 duros, que tampoco la dejaron cobrar.

En el resto de la península no ha ocurrido novedad.

El Eco Agrícola inserta la siguiente interesante revista:

«Los franceses vuelven á asegurar que la presente recoleccion de cereales no deja nada que desear á los labradores. A principios de mes se quejaban mucho, como se queja el hombre aprensivo que, acosado por el temor de perder la salud, se observa constantemente, hasta que llega á convencerse de que tiene calentura, siquiera sus arterias no den más de sesenta pulsaciones por minuto. Habian hablado del gorgojo, de la niebla y de lo mucho que perdieron los trigos por haberse tumbado; ahora confiesan que la recoleccion es de primer orden, y contando con que quieran reponer sus agotadas reservas, dispondrán, sin embargo, de un contingente muy respetable para sustituir á algunas naciones que en la Europa occidental quedan con déficit. Hasta ahora se hallan en este caso Suiza, Inglaterra y Bélgica.

En la Alemania del Sur habrá algunas necesidades tambien, y otro tanto sucederá en Hungría y en la parte occidental de Italia. De estos seis países probablemente los tres últimos no pensarán en Francia, pero acudirán á los mercados franceses los otros tres citados arriba, ó mejor dicho, han acudido ya, pues si bien á Suiza le convendría más comprar en otra parte, hallándose necesitada Hungría, que es su mercado natural, se surtirá tambien en Francia: Francia, segun los cálculos más bajos, podrá exportar este año unos ocho millones de quintales de trigo, despues de cubrir superabundantemente sus necesidades ordinarias y sus reservas.

Hemos dicho que Inglaterra, Suiza y Bélgica acuden ya á los mercados franceses, y sin embargo, los precios, en igual de mantener la firmeza que cobraron hace dos semanas, se inclinan á la baja. No descenderán mucho, porque las cotizaciones actuales corresponden á las que rigen en los grandes centros productores de los Estados-Unidos y del imperio ruso, y cuando en los negocios comerciales se observa esta correspondencia ó este nivel, la prudencia aconseja creer que no son probables, por más que sean posibles, grandes fluctuaciones en los precios.

Los trigos nuevos están bastante ofrecidos á 34 y 35 francos los 120 kilogramos, procedentes del centro y del alto Sena.

Ya que de los Estados-Unidos hemos hablado,

y como quiera que se contaba con una cosecha relativamente pequeña allí, es conveniente hacer notar que nuestras últimas correspondencias confirman lo que en otras revistas hemos dicho; es á saber: que el resultado, á medida que la estacion avanza, va siendo mucho más satisfactorio de lo que se pensaba. Así nos lo escriben al menos de San Francisco de California.

Tenemos cartas tambien de los principales centros productores y exportadores de Rusia. De Berdisanska nos escriben el 15 de Agosto y nos dicen que los trigos Ghirkas son muy buscados, colocándose fácilmente de 23 á 24 francos 50 céntimos los 100 kilogramos.

Las existencias disponibles ascienden á unos 120.000 hectólitros de trigo, que se irán expidiendo para el Mediterráneo. El aspecto de las cosechas es satisfactorio. Otra carta de Odessa, recibida con la de Berdisanska, dice que los negocios cierran firmes y que se han vendido para exportar considerables partidas de trigo, á 21-75 y 22-15 francos el hectólitro.

La cosecha de este grano va bien, resultando gran déficit en la de centeno. Los fletes muy caros á consecuencia de lo solicitado que está el tonelaje para cumplir órdenes procedentes de Inglaterra. Y por último, tenemos á la vista una correspondencia de Tanganrok, de la cual resulta que las cosechas en aquella parte del imperio ruso tenían un aspecto inmejorable hasta que se echaron encima algunas lluvias abundantes y pertinaces, que pueden perjudicar á la calidad del grano. En el interior hay alza, porque la cosecha será de regular á mediana. Tambien están caros los fletes para la costa inglesa, y los precios del trigo han subido, y tienden al alza. Esta misma propension tienen en todos los mercados exportadores de dicho imperio.

De Pesth (Hungría) nos escriben que despues de las contrariedades de la agricultura, se contentaban los labradores con una cosecha regular, pero que ya difícilmente pasará de mediana, y que por lo tanto este año no habrá exportacion, si es que no resulta déficit. Los mercados tienen gran actividad y los negocios cierran en alza.

En Holanda, segun cartas de Amsterdam, ha cambiado favorablemente el tiempo y el aspecto de las cosechas. Sin embargo, las lluvias han perjudicado á la calidad del trigo, segun se va viendo por algunas muestras que salen á la venta. Se nota mucha actividad en los negocios de cereales, y las cotizaciones han subido.

Nuestro corresponsal de Bristol (Inglaterra) nos dice que el comercio inglés compra trigos en Francia sobre muestras de la nueva cosecha. De Londres y Liverpool se refieren al producto de la cosecha, que no pasará de mediana, y añaden que Inglaterra surtirá sus puertos principales antes que termine la presente campaña, y que al efecto pide cereales á todas partes.

Como se ve, entramos en un período de grande actividad, y resulta que esta actividad comercial se nota lo mismo en los mercados consumidores que en los productores. Habiendo naciones necesitadas y no siendo posible que la Europa occidental atienda á ellas por sí sola, se comprende perfectamente la actividad y se explica la firmeza de los trigos en Rusia y la escasez y carestia del tonelaje allí y en América.

En lo que resta de verano, ó mejor dicho, en todo el otoño, es cuando del Occidente y del centro de Europa pueden hacerse grandes importaciones. Despues la navegacion se interrumpe hasta la primavera, y si la presente campaña comercial se cerrase sin que las naciones necesitadas almacenaran reservas para seis meses, ocurriría un conflicto; no es natural que la especulacion, por la cuenta que le tiene, y los gobiernos, por la importancia que en todas partes entrañan las cuestiones de subsistencias, dejen de aprovechar estos tres primeros meses.

Nuestros labradores y nuestros comerciantes deben sacar partido de las circunstancias presentes. En la Europa occidental hay cinco naciones con déficit, y si se quiere cuatro. No será extraño que el imperio austro-húngaro, á pesar de los contratiempos que ha tenido, se baste á sí mismo; pero quedan Inglaterra, Bélgica, Suiza é Italia, que han menester el concurso de otros países: suponemos que los demás; incluso Alemania, hallarán en su produccion lo que el consumo demanda; de lo cual resulta que solo Francia y España cuentan con sobrantes en esta parte del mundo. Francia y España, pues, com-

partirán el surtido de esas naciones con Rusia y con América, en la medida que sus respectivas fuerzas se lo permitan.

Hasta ahora, quien más se apresura, es el comercio inglés. Sus órdenes han llegado hace tiempo á los Estados-Unidos y á las plazas del mar Negro, del de Azoff y del Báltico, y simultáneamente compra tambien en Francia, y por mediacion de este país en España.

Lo hemos dicho antes de ahora, y lo repetimos hoy. El comercio obedece á leyes infalibles: una de estas leyes es que el que necesita compra donde hay, y nuestra Península tiene actualmente trigos que puede exportar ventajosamente. La única contingencia mala que cabe prever es una baja de precios. Si, como dicen de San Francisco de California, llega pronto allí la avalancha de trigos que se espera del interior, y repentinamente vinieran flotas cargadas á la Europa occidental, procedentes de América y de Rusia, entonces esta abundancia de mercancia haría bajar los precios en todos los mercados consumidores.

Pero es menester traer á la memoria dos cosas importantes: las flotas no se improvisan, y buena prueba de ello es la dificultad con que se fletan en dichos países algunos buques para el Mediterráneo: esto es por un lado; por otro las plazas del Báltico y del mar Negro, lo mismo que las de los Estados-Unidos, tienen precios relativamente más altos que los nuestros, y no es de esperar que las cotizaciones bajen allí cuando comiencen las grandes exportaciones. Al contrario, han subido á consecuencia de las órdenes de compra expedidas por Inglaterra, y subirán más, ó por lo menos cobrarán mucha firmeza, cuando empiece la exportacion en grande escala. La contingencia de la baja de precios no es, por lo tanto, temible, y ahora mismo ocurre que algunos cargamentos de trigo ruso llegados á Barcelona se expiden para Marsella en busca de precios más altos, porque los nuestros no cubren el coste que traen los granos exóticos.

Hemos dicho que la contingencia de una baja sería lamentable si se produjera, porque entonces quedaria imposibilitada nuestra exportacion. Los trigos de fuera nos harian gran concurrencia en los mercados ingleses y franceses, ó más bien nos arrojarían de ellos por la dificultad de nuestras comunicaciones, y los labradores no habrían ganado nada con su abundante recoleccion. Podrían bajar los precios tambien en España, para hacer posible la concurrencia; pero con precios más baratos, y dado el coste que tiene nuestro sistema de cultivo, la agricultura no utilizaria un céntimo.

Por eso hemos dicho que esta y el comercio deben aprovechar las circunstancias presentes. Hoy tiene cuenta vender; hoy los negocios dejan utilidad; hoy se buscan nuestros trigos en el extranjero, y sería lamentable que no se inaugurara una campaña formal, con la prudencia y con las precauciones que la índole del negocio aconseja.

Sabemos que han llegado á Castilla la Vieja órdenes de compra procedentes de Inglaterra, ya directamente, ya por mediacion de los franceses.

Algunos mercados importantes de Castilla han comenzado á evacuarlas, y no han tenido un éxito desgraciado, por más que aun sea algo pronto para que los labradores concurren asiduamente á los puntos de venta. En Medina del Campo se han hecho algunas operaciones sobre trigo para exportar; los precios estaban de 36 á 38 rs. fanega de 94 libras, y á consecuencia de estas operaciones subieron á 42, quedando firmes aquellos y bien dispuestos los compradores.

Esta es la única variacion que, despues de lo dicho en otras revistas, encontramos hoy con relacion al curso de los negocios comerciales en España. Importancia tiene ciertamente, y si la actividad y el movimiento de exportacion que se notan continuaran, no sería solamente la agricultura quien sacara provecho de ello.»

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

NUEVA-YORK 5 (retrasado).—La convencion democrática de Louisville ha acordado la candidatura de O'Comer para la presidencia de la república; pero dicho señor ha declarado que no aceptaría el cargo.

PARIS 5 (retrasado).—En la Bolsa se han cotizado:

El nuevo empréstito, á 88-75.

El 3 por 100 francés, á 55-52.

El 5 por 100 id., á 85-75.

El interior español, á 26-1/8.

LONDRES 5 (retrasado).—A primera hora se han cotizado:

El exterior español, á 30-3/8.

No se ha cotizado el portugués:

BERLIN 5 (retrasado).—Conforme se habia anunciado, el emperador de Rusia ha llegado hoy, siendo recibido por el emperador Guillermo y los príncipes reales.

La recepcion ha sido brillante.

El Czar ha visitado primero á la emperatriz de Alemania, celebrando despues una larga conferencia con el emperador Guillermo.

El Sr. Rascon, ex-ministro de España, se ha despedido del emperador, y el nuevo plenipotenciario, Sr. Escosura, ha presentado sus credenciales.

AMBERES 5 (retrasado).—En la Bolsa se han cotizado:

El 3 por 100 español, á 29-1/2.

El portugués, á 41-3/4.

AMSTERDAM 5 (retrasado).—En la Bolsa se han cotizado:

El 3 por 100 español, á 30-1/2.

El portugués, á 41-3/4.

BERLIN 5 (retrasado).—La entrevista de los tres emperadores acordada por los mismos soberanos, y no por sus respectivos gabinetes, es considerada aquí como precursora de una paz sólida y duradera.

PESTH 5 (retrasado).—La «Gaceta Oficial» publica un decreto admitiendo la dimision del Sr. Bitte, ministro de Justicia, y otro nombrando para este cargo al Sr. Pauler, ministro de Instruccion pública. El Sr. Triffort ha sido nombrado para esta cartera.

EL HAYA 5 (retrasado).—Esta mañana el congreso de la Internacional ha celebrado una sesion pública, á la cual ha asistido una numerosa concurrencia.

La interpretacion se ha hecho de cuatro idiomas. El número de los delegados era de 50 próximamente.

El presidente, en el discurso de apertura, ha recordado los motivos que han impedido que la Internacional pudiese reunirse de dos años á esta parte. Estos motivos fueron los sucesos de París.

ROMA 6.—El cardenal Patrici, vicario del Papa, ha dirigido una carta al gobierno italiano, en la cual se queja de los insultos de que es objeto la religion en los teatros de Roma, atacándose además las leyes, las buenas costumbres y hasta la verdad histórica.

PARIS 6.—En la Bolsa se han cotizado:

El nuevo empréstito, á 88-75.

El 3 por 100 francés, á 55-50.

El 5 por 100 id., á 85-75.

El interior español, á 26-3/16.

El exterior id., á 30-80.

LONDRES 6.—A primera hora se cotizaban:

El exterior español, á 30-3/8.

El portugués no se ha cotizado.

PARIS 6.—Corre el rumor de que el emperador Guillermo de Alemania, fundándose en el mal estado de su salud, tiene la intencion de abdicar á favor de su hijo el príncipe heredero.

BERLIN 6.—Los tres emperadores y los tres ministros respectivos, celebrarán el domingo una importantísima conferencia. Las deliberaciones serán secretas; pero se publicarán los acuerdos por medio de una circular idéntica.

GINEBRA 6.—El tribunal arbitral encargado de resolver la cuestion del «Alabama» ha dado fin á sus tareas.

El 14 del corriente se firmará el fallo.

LA HAYA 6.—El congreso de La Internacional ha declarado que el consejo general de la sociedad tendrá la residencia en Londres, estando bajo la dependencia de un nuevo consejo que se establecerá en Nueva-York.

Karl Marx ha presentado la dimision del cargo de presidente del consejo general. Los rojos le acusaban de reaccionario.—Fabra.

LA ESPAÑA CONSTITUCIONAL.

MADRID 9 DE SETIEMBRE DE 1872.

Nada nos complace más, á fuer de humanos y caritativos, que el observar al que enfermo de muerte se halla, tranquilo é ilusionado acerca de su estado de salud; porque, en efecto, si para él no hay salvación posible, ¿no triplicaría su tormento la fatal creencia de su próxima é irremediable muerte?

Ya que para él no existe remedio, es verdadera fortuna suya que se crea en estado de convalecencia, y aun en plena salud, porque vivirá tranquilo el corto tiempo que de existencia le reste.

Pero no solamente es achaque común á todo enfermo grave el creerse sano, sino que además cree moribundos á los que están perfectamente sanos.

La fracción que hoy domina, de la cual ya se ha dicho cuanto puede decirse sin que le haga mella, enferma de muerte, y de muerte inminente y desastrosa, por medio del primero de sus escasísimos diarios oficiosos, nos muestra que se hace la ilusión de que sus numerosísimos enemigos son los enfermos.

Y no se contenta con esto; también los convierte en locos; los cree presa de un horrible frenesí, y tiene la osadía, nada extraña porque no es la primera del mismo y de otros géneros, de asegurar que el partido compacto y numerosísimo que es sombra del bando radical, *no posee la magnánima tenacidad propia de los partidos populares.*

Si nos hablasen de *tenacidad magnánima* los verdaderos partidos políticos que en España existen, podríamos tomar en serio las precedentes palabras; pero que se atrevan á estamparlas los que habiendo comenzado una vergonzosa comedia en el mismo santuario de las leyes para desenlazarla en el ya famoso Tablada, mientras se intrigaba de cualquier modo en el palacio *fallo de oro*, y se insultaba procazmente á la que hoy llaman su reina, no tiene ejemplo.

No hay, empero, por qué extrañarlo, si bien se considera, puesto que el cinismo político es ya tal en la fracción dominante, que el mismo diario aludido acusa á ciertos periódicos de «envolver en el torbellino de sus pasiones, suponemos que serán políticas, hasta el nombre sagrado de la reina.» Palabras testuales.

Cinismo es, y cinismo inaudito, el llamar hoy sagrado el nombre de la que en otro tiempo fué para los mismos que hoy tan respetuosos se muestran, *la Loca del Vaticano* y *la princesa Carlota.*

Hastía realmente el repetirle; pero el cinismo necesita y merece su correctivo.

No hablen de *tenacidad magnánima* los que para escalar el poder, por no sufrir con resignación el vivir en la oscuridad de que salieron y á donde infaliblemente volverán pronto, apelaron á medios ajenos de políticos que tienen el decoro de hombres de gobierno y están apoyados por un verdadero partido.

Los que con monarquía ó sin ella quisieron esclavizar el país y se unieron al efecto con los enemigos de aquella, lo mismo que con los enemigos de la dinastía que, según dicen, defienden y en efecto defenderán mientras les convenga, no se presenten como ejemplo de nada que en particular sea honrado.

Pero ¿á qué reseñar lo que todo el mundo de memoria sabe?

¿A qué recordar la serie de crímenes políticos que han cometido los prohombres del diario á que aludimos, en su desordenado apetito de mando?

Sería inútil decir una vez más lo que hasta la saciedad está repetido; lo que de

coro repiten hasta los más ignorantes en política.

Pero no es lo más grave del mal el que tan sin pudor político hayan procedido, hasta lograr hacerse reyes de España: es mucho peor todavía que hayan engañado osadamente al país, ofreciendo mucho para cumplir nada.

Tres meses hace que mandan, y mandan sin rémora ni obstáculo; porque el primero que se les presentaba para saciar en parte su ambición, era la ley fundamental del Estado, y la hicieron pedazos.

Y colocados ya en la fatal pendiente los sedientos de mando y de poder, repitieron sin reparo las escandalosas infracciones y se dedicaron exclusivamente á preparar unas elecciones modelo, para rebuscar é improvisar radicales, y á vuelta de algunas dignas personas de todos los partidos que serán diputados, sacar á luz gran número de notabilidades que nadie conoce.

Pero fuera de esto, ¿qué hicieron los ministros? *veranear*, desorganizar el ejército, dejar que todo proyecto útil pendiente de resolución duerma tranquilo, no concluir con la facción que encontró agonizante y.... sin embargo, los planes financieros del ministerio cimbrio-radical son por sí solos suficiente mérito para hacer que se olvide el *dolce far niente* de los ministros que no saben de Hacienda.

Esos ponderados planes del *Brazo de hierro*, ¿no bastan para que todos capitulemos con el ministerio de los tres meses? Empréstito sobre empréstito, renovaciones con pago de intereses para evitar protestas cuando se puede, y anticipos en proyecto de un año, ó cosa parecida, *voluntarios* por supuesto, son expedientes que si en vez de mejorar el mal le aumentan gravemente, en cambio no ocurren á todas las imaginaciones. Este es exclusivo privilegio de las cabezas radicales.

Y sin embargo, debemos estar plenamente satisfechos y aun llenos de regocijo, según los que el incensario manejan, solo que somos, ó necios que no comprendemos lo que es bueno, ó ingratos que no agradecemos el bien que por pura caridad se nos dispensa.

Y sin embargo, el diario de *La Loca del Vaticano* y de *Perico el ciego*, cree á sus contrarios presa de un *ataque epiléptico* y en el *paroxismo del dolor y de la ira.*

Y sin embargo, nos mueven él y los suyos á verdadera lástima, porque si ni dolor tiene el que goza ni tampoco ira el que se burla del general anatema, en cambio está poseído de un vértigo despótico que no le permite ver, y tiene la ceguera intelectual del demente, que no le deja mirar su próxima, vergonzosa y eterna ruina.

El segundo cabo de Carolina ha recibido orden de venir á Madrid, sustituyéndole interinamente el Sr. Grageda.

Según nuestras noticias, el gobierno no está satisfecho con la conducta del general Baldrich, y antes de destituirle quiere adquirir ciertos antecedentes que justifiquen su determinación.

Tiempo hace que el general Baldrich debiera haber sido sustituido en el importante mando que ejerce por otro general más activo, y sobre todo menos temporizador con los carlistas, que desde hace dos meses y medio son dueños absolutos de todos los pueblos de la montaña catalana, en donde cometen toda clase de exacciones y tropelías.

El gobierno ha suspendido por unos días el acuerdo tomado para proceder al destierro de algunos generales, y á declarar de reemplazo á más de 50 jefes y oficiales de la guarnición de Madrid.

¿Acaso se ha descubierto alguna conspiración contra lo existente?

Pues tenga entendido el gabinete radical, que toda España conspira y conspi-

rará hasta que logre echar por tierra esa turba utilitaria, atea y perturbadora.

Conque ya puede empezar por hacer destituciones en masa.

Dícese que Beranger ha iniciado la idea de que se revisen las hojas de servicios de los marinos.

No creemos en semejantes noticias, porque sabemos que el bravo marino es poco afecto al agua salada desde muy niño, y no quiere que se sepan cosas desconocidas.

Crée saber *El Clamor público* que entre los padres de la patria que han sido nombrados ó elegidos en Cataluña, figura uno que hace diez años estaba en presidio cumpliendo una condena por delito común.

Parece que algunos diputados catalanes se proponen compeler al periódico citado á que sea en este asunto todo lo explícito que debe.

Está produciendo infinitas quejas el acuerdo del Municipio de Madrid, subiendo las tarifas de consumos, é imponiendo mayores derechos á los artículos de primera necesidad para todos, y muy especialmente para las clases pobres.

El carbon, por de pronto, ha subido un real en arroba, y el pan se mantiene á un precio que solo toleraría un ayuntamiento radical, por no estar en razón del precio del trigo.

Son en extremo desconsoladoras las noticias venidas por el correo de la Habana, últimamente recibido, y que traen la fecha del 15 del próximo pasado mes.

«Dábase como cosa segura allí que la situación económica no mejoraría en virtud del decreto expedido por el ministerio de Ultramar en 9 del pasado para el arreglo de la deuda, porque le faltaba la indispensable sanción de las Cámaras, porque los recursos que se destinan á la amortización no prestan confianza, y porque la forma de la resolución está muy distante de llenar el objeto que la impulsó.

La Voz de Cuba, el periódico más intransigente de los que se publican en la isla, «considera que una ley de las Cortes, y no del ministerio era la única que podía dar la autorización necesaria para este empréstito en el extranjero, y que el gobierno hubiera hecho mejor en esperar y dejar que las Cortes discutiesen la medida.»

Si Zorrilla mandando, y antes de tres meses la insurrección nos dirá si decrece ó reaparece más vigorosa que estaba hace un año.

Verdad es que cuando los carlistas siguen riéndose de los radicales, nada de extraño tiene cuanto acontece y acontezca en Cuba.

Y en Puerto-Rico, ¿hay gran seguridad de que no se altere el orden? ¡Bueno va ello!

Dice *El Combate*:

«Se dice que en el palacio de la plaza de Oriente se preparan grandes funciones para distraer á la italiana.»

El teatro construido por los Borbones, se está restaurando para celebrar funciones con objeto de que la señora no tenga que abandonar su merced para distraerse.

Se preparan recepciones en las que la nueva aristocracia exhibirá sus elegantes formas y maneras.

Relacionadas con este proyecto están, según se asegura, las visitas de las señoras de los ministros de Gobernación y Estado, que han conferenciado largamente con doña María Victoria.

Y aun se añade, que en atención á la modestia y economía que los huéspedes tienen, el gobierno se encargará de los gastos que las fiestas régias ocasionen, en la misma forma que lo han hecho durante el viaje de D. Amadeo.

El plan radical es la continuación del llevado á término con el esposo, por más de que nada tenga de nuevo, pues solo es un mal *plagio* del que ciertos hombres efectuaron con la familia Borbon.

Si el *temporal lo permitiese*, divertido invierno preparaban los radicales á los aburridos huéspedes del palacio de Oriente.

Dícese que habiendo solicitado el señor Zorrilla la gerencia del *Banco territorial* que se acaba de instalar en París, el señor Martos, socio fundador del mismo, se ha opuesto resueltamente á que se conceda al Sr. Zorrilla lo que solicita, aunque sabe que la esplendidez del jefe de polea

cuando desempeña tales cargos llega hasta el punto de perjudicar sus intereses por bastantes miles de duros en favor de los accionistas, según nos dijo no há mucho *La Competente.*

Está visto: en esta vida no encuentra uno más que ingratitudes y desengaños,

Un colega dice lo siguiente:

«Parece que se han adquirido algunos datos interesantes y curiosos, referentes al supuesto atentado contra el hombre de los puntos negros, Sr. Zorrilla, en las calles del Pez y de San Roque, que se publicarán oportunamente, para que juzgue el país de los farsantes y caricatos, que insistiendo en ser hombres serios, desempeñarían perfectamente en el circo de Price el papel de payasos.»

¡Sepámoslo pronto! ¡Que se publiquen y que luego baile Manolo!

El sábado presentó su credencial, en la secretaría del Senado, el Sr. D. Saturnino Vargas Machuca, senador electo por la provincia de Ciudad-Real. Será, pues, dicho señor presidente de la junta preparatoria, con arreglo al artículo 6.º del reglamento, hasta que tome posesión de la silla presidencial el senador á quien por edad corresponda.

Digan cuanto quieran los diarios asalariados, los apuros del Erario son cada vez mayores.

Se protestan letras diariamente.

Se renuevan ó aplazan los pagarés vencidos y vencederos.

Se renuevan las annatas.

El ejército de operaciones está en extremo desatendido.

Los cesantes y rentistas de provincias no cobran sus haberes, al paso que los empleados activos y pasivos de Madrid cobran con toda puntualidad, incluso el huésped extranjero.

Si esto es justo y moral que nos lo digan los turcos ó los africanos, porque los radicales de todo entenderán menos de equidad, justicia y moralidad.

EXTRANJERO.

El 1.º de Setiembre se han celebrado en Monzon-Sedan los funerales por el segundo aniversario en honor de los soldados franceses que sucumbieron en el combate de Breaumont-Monzon, á los cuales asistió la población en masa.

Terminada la ceremonia, tuvo lugar la inauguración de un monumento destinado á perpetuar la memoria de las víctimas de tan terrible jornada, preludio fatal del desastre de Sedan.

Este monumento, elevado en el jardín del hospicio, en el sitio en que se dió sepultura á 200 soldados que fueron conducidos á este establecimiento y en él murieron á causa de sus heridas, se debe á la generosidad del comité belga de la cruz roja, y de los habitantes de Monzon.

Noticias de Bayona del día 4 aseguran que se hallan desprovistos de fundamento los rumores de movimientos carlistas en las fronteras de España, y que, por el contrario, en estos días se nota la llegada de muchos emigrados de aquel partido. Por lo demás, están tomadas medidas en toda la frontera francesa para impedir cualquier preparativo que intentaran hacer.

Ha terminado sin ningún otro incidente la ins-talación de los hermanos de la doctrina cristiana en las escuelas de la Croix Rousse en Lyon. Restablecida la tranquilidad en la noche del lunes, no ha vuelto á turbarse.

Las barracas en que deben acamparse las tropas alemanas en los departamentos que por algún tiempo deben quedar ocupados, se construyen con la mayor actividad.

Dentro de quince ó veinte días quedarán evacuados los departamentos de la Marne y de la alta Marne.

Terminadas las fiestas de Berlín, asistirá el czar como pariente de la desposada, al matrimonio del gran duque heredero de Saxe-Weimar con la princesa Teresa de Oldembourg.

La ceremonia tendrá lugar en Weimar, á la que asistirán muchos de los príncipes alemanes.

El día 4 ha tenido lugar en la capilla del castillo de Laeken, el solemne bautismo de la princesa Clementina, hija de los reyes de Bélgica, nacida el 30 de Julio último, asistiendo á esta ceremonia, que tuvo lugar al medio día, todos los altos dignatarios y representantes de otros países.

Como ya anunciamos, el arzobispo de Malinas, asistido de su clero, presidió la ceremonia religiosa.

Han sido padrinos, en representación del príncipe de Gales y de la princesa Clementina de Sajonia-Coburgo, el conde de Flandes, hermano del rey, y la princesa Luisa-Maria, hija mayor del rey.

Terminada la ceremonia religiosa, que también presenció toda la familia real, dió el rey un almuerzo oficial á que asistieron ochenta convidados, durante el cual, que concluyó á las tres próximamente, tocó piezas muy notables y bien ejecutadas la música del cuerpo de guías, música particular de la casa real.

Segun *El Moniteur universel*, persona que ha visitado últimamente al mariscal Bazaine, dice que, el prisionero de Versalles, es presa hace algún tiempo de una exaltación excesiva.

Cada día aumenta el número de testigos, que son oídos por los oficiales instructores, lo que aumenta en gran número el volumen del proceso.

En el departamento del castillo real de Berlin, que va á habitar el emperador de Austria, que es donde residió Napoleón I en 1806, existe un verdadero museo.

En el salón principal hay un lustro, todo de cristal de roca, tasado en más de 300.000 francos; una mesa de mosaico florentino, adquirida en 30.000 ducados por Federico el Grande, un sillón de plata macizo y otras raras curiosidades.

Un despacho telegráfico de Roma, de fecha 6, y después los diarios católicos, manifiestan que, el cardenal Patrizzi, vicario del Papa, había dirigido una comunicación al gobierno italiano, quejándose de los muchos insultos de que es objeto la fé, las buenas costumbres y aun la verdad histórica, en los teatros de Roma.

Asegura *La Esperanza* de Nancy, que el obispo de Strasburgo ha recibido exposiciones firmadas por más de 120.000 personas, pidiendo no se lleve á efecto la expulsión de los jesuitas en las provincias anexas.

Se conoce que el gobierno portugués no ha visto un suelto publicado en nuestro periódico, en que le aconsejamos no prodigara tanto las gracias como España hacia, pues llegaría día que cual este, se quedaría sin ninguna. Además de varias condecoraciones que destaca en su primera plana el *Diario do Governo* del día 5 á manera de ametalladora, suena un cañonazo á quemarropa nombrando al señor gobernador de Granada D. Eduardo de la Loma, caballero gran cruz de la real orden militar portuguesa de Nuestro Señor Jesucristo. Muy digno será el Sr. Loma de tal distinción; pero nosotros quisiéramos que las grandes cruces de todos los países se dieran á personas de reconocida antigüedad y servicios prestados en la política, en la magistratura, en las ciencias, etc., y no en modo alguno á jóvenes que, si bien llegaron un día á ser lumbreras, hoy son solo farolitos, y algunos con poco aceite y menos torcidas.

Anuncian de Francia la marcha del ministro de la Guerra á los departamentos de la Marne y de la alta Marne.

El general Cissey va con el objeto de tomar las disposiciones necesarias para la entrada de las tropas francesas en los puntos que cesa la ocupación alemana.

La guarnición alemana que ocupaba Dormans (Marne) salió el día 4 para los cantones provisionales de Dizy, Mardenil y otros puntos inmediatos.

Se supone que estas tropas irán al campo de Chalons, tomando parte en las grandes maniobras que debe ejecutar en este mes el ejército alemán, antes de evacuar por completo el departamento de la Marne.

Dicen que han llegado á Metz 120 oficiales del ejército bávaro, con objeto de estudiar los reglamentos y táctica que están vigentes para fuerza armada prusiana.

Ha sido detenida en Bruselas una mujer que intentaba vender su hija, niña de muy corta edad, á una compañía de titiriteros. Esta infame es de Diest, y tendrá unos 30 años.

Con fecha 5 anuncian de Versalles que el día anterior se pasó con tranquilidad en toda Francia, salvo dos incidentes, uno en Nimes-Gard y otro en Sisteron, Bajos Alpes.

En Sisteron, un grupo de alborotadores no quiso oír las amonestaciones de los gendarmes encargados de mantener el orden, llegando el caso de insultar al sustituto del procurador de la república. Fueron arrestadas tres personas, y muy en breve quedó restablecida la tranquilidad.

En Nimes el tumulto ha tenido mayores pro-

porciones, formado de más de 3.000 personas que daban gritos sediciosos, insultando á la tropa y arrojándoles piedras. La autoridad cortó tamaño desorden, y arrestó 58 de los que en él habían tomado parte.

La ex-reina de Nápoles, Maria Sofia, que ahora reside en un castillo próximo á Munich, cedido por su hermana la emperatriz de Austria, ha dado una caída del caballo que montaba, haciéndose una herida.

No ha sido solo esto: dicha señora estaba en cinta, y tan terrible golpe dió por resultado un parto prematuro de un niño sin vida.

Las noticias de Nueva-York, anuncian que la convención de los demócratas separados de la de Baltimore, se reunió en Louisville el día 3 del corriente, leyendo una carta de M. D'Conor, en que manifestaba no aceptar su candidatura para la presidencia.

Las del día 6 son: que los republicanos, en el Estado de Vermont, han logrado elevar á gobernador su candidato, por una mayoría más numerosa que el año último.

La agitación política aumenta de día en día. Está llamada á producir mucho efecto para la elección presidencial, la convención democrática reunida en Louisville.

Da lugar á muchos comentarios la rápida marcha de M. Summer para Europa.

Noticias de Berlin de fecha 6, dicen: *La Gazette de la Bourse* asegura que el domingo se reunirán en el palacio del emperador Guillermo, con objeto de celebrar una conferencia, los tres emperadores, acompañados de sus primeros ministros MM. Bismark, Gortschakoff y Andrassy.

El objeto de sus deliberaciones es en extremo secreto, sin embargo que, después de terminada la entrevista, se pasará una circular á las potencias dando cuenta de la intención de los emperadores.

CRÓNICA GENERAL.

En este mundo todo marcha al revés. Como verán nuestros lectores en otro lugar, hay ya quien tiene derecho á presidir la junta preparatoria del Senado, y no es, como esperábamos, un senador electo que lleva largos años de poner el aire en movimiento y dispone de aquel á su mandar. Por esto suponíamos hubiese llegado la primera el acta de dicho señor, marqués por cierto, pudiendo haberse servido para remitirla del ferro-carril que usan las palomas.

Si anteaer no se descubre á tiempo el taladro que un preso del Saladero hacia en la tapia del corral llamado del Azufrador, ayer domingo, día en que todos los presos van á dicho corral para poder hacer la limpieza de las cuadras, se hubiera efectuado la fuga de cuantos presos lo hubiesen intentado.

Está visto, urge proceder á la construcción de una gran cárcel, si es que la población no se ha de ver expuesta el día menos pensado á sufrir un golpe de mano armada por parte de los mil y tantos presos de consideración que constantemente encierra la cárcel del Saladero.

¿Hará algo este gobierno sobre la materia? Creemos que lo que más sacaremos serán ofertas, ofertas y ofertas.

Ya tenemos entre nosotros al simpático tenor Sr. Stagno, de regreso de Hombourg, donde acaba de hacer una fructuosa campaña en unión de la Patti y otros celebrados artistas, habiendo recogido gran cosecha de aplausos en *Roberto*, *Ugonotti*, *Lucia*, *Maria*, *Il Trovatore*, *Otello* y otras óperas de su repertorio.

Se ha repartido el número 4.º de *La Esmeralda*, revista religiosa, que en el corto tiempo que de existencia cuenta, ha adquirido gran aceptación entre los numerosos aficionados á ese género de lectura.

La empresa continúa remitiendo gratis un número de muestra á cuantos le pidan á la administración del referido periódico, calle de los Reyes, 27, principal.

He aquí el sumario del número 4.º: «El nacimiento de Maria por D. R. Doldan y Fernandez.—Los soldados de Maria, episodio historico, por D. D. S. de Aidama.—El dulcísimo nombre de Maria, fragmento poetico por *La Peregrina del Valle*.—Romance, por la señorita Doña B. Gassó y Ortiz.—La Compañía de Jesús.—Una historia triste, continuación, por Don A. Fernandez Vallejo.—Suelos y correspondencia.»

COMUNICADO.

Sr. Director de LA ESPAÑA CONSTITUCIONAL. Ricote y Setiembre 4 de 1872.

Muy señor mio y de toda mi consideración: Con esta fecha remito al director de *La Tertulia* el adjunto comunicado, que deseo se sirva insertar

en su apreciable periódico, por lo que de anticipado le agradezco á V., y se repite suyo afectísimo seguro servidor Q. B. S. M.

JUAN TORRECILLA.

«Sr. Director de *La Tertulia*.

Muy señor mio: En el periódico que V. dirige, número 246, correspondiente al 1.º del corriente mes, he visto un suelto en el se que dice he sido conducido á la cárcel, por suponerseme comprador de votos para el Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo, candidato en este distrito. Si bien la intención del suelto puede ser la mejor, de su contenido se desprende una marcada tendencia de desprestigio al sagrado carácter que me adorna, pudiendo, sin temor de errar, darle el calificativo de calumnioso á todas luces, hallándome siempre dispuesto á llevar ante los tribunales á los falsos imputadores, pues comprendo que cualquiera que se halle en el caso que de presente yo me encuentro, no podrá calificar de ilícito ni fuera de lugar busque el amparo de la ley, en uso de un derecho que á todos nos es permitido. Ninguna defensa tomaría, si la inculpación que se me hace se limitase á mi humilde persona, sin detrimento de la clase á que pertenezco y menoscabo de la autoridad espiritual que en esta localidad ejerza. Esta es la razón que me impulsa, antes que otra de susceptibilidad, á tomar la pluma en la presente ocasión, no para herir el ánimo de nadie, sino para deshacer equívocas y evitar torcidas versiones, toda vez que la verdad quedará identificada á la faz de la sociedad, quien podrá emitir su fallo para calificarla afirmativa ó negativamente.

El recto criterio de V. señor director, comprenderá, si la imputación es verdadera ó falsa, considerando atentamente las razones que por ello tenga necesidad de aducir. En primer lugar, si atendemos á las circunstancias de las diferentes localidades, sus medios de industria y el número de habitantes que las componen, encontraremos la verdad, objeto de nuestras investigaciones. En las grandes poblaciones, donde el número de vecinos, á la par que crecido, ejercen toda clase de industrias y casi sin exclusiva dependencia de nadie, veremos ser más fáciles los medios y manejos electorales puestos en juego para personas á propósito, para poderlos llevar á cabo. Mas en las pequeñas poblaciones no sucede así, y concretándonos á la de Ricote, dedicada la mayoría de sus habitantes á las faenas de la agricultura, precisamente un crecido número de estos dependen de las personas que les protegen en los medios de subsistencia, con su no grande ó pequeña porción de tierra, en que estriba su porvenir. De modo, que cada persona acomodada de la misma, cuenta con cierto número de dependientes, tanto para los asuntos que nos ocupan, como para otras cosas, sin necesidad de apelar á esos supuestos manejos, que están en el caso de aprovechar todo el que carece de los predichos medios. En segundo lugar, el Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo, reconocido por todos como eminente hombre de Estado, con afecciones y simpatías de mucho tiempo en el distrito de Cieza, es bien sabido el número de veces que dicho distrito ha tenido el honor de elegirle diputado, contando con mayoría en todas las localidades que componen el mismo, lo que en las pasadas elecciones no ha obtenido por el sinnúmero de coacciones é ilegalidades que todos conocemos, empleadas para evitar su triunfo de candidatura, privando con esto al Parlamento español de una de sus notabilidades oratorias.

Como prueba irrecusable de esta verdad, tenemos lo ocurrido en la villa de Cechegín, donde pactada una avenencia sensata entre los representantes de la política de aquella localidad, se sostuvo el orden y se evitaron los tristes espectáculos que han tenido lugar en otras partes, habiendo obtenido el Sr. Cánovas del Castillo la mayoría sobre su competidor señor marqués de Sardoal. Sin embargo, en la localidad de Ricote, donde también contaba con mayoría, por desgracia, ha sucedido todo lo contrario. Esta autoridad ha cometido toda clase de arbitrariedades, de que ya tienen conocimiento los tribunales de justicia. En vista de esto, cierto número de amigos del Sr. Cánovas optaron por el retraimiento; en otros que se lanzaron á la lucha quedó ilusoria con su resolución la libertad del sufragio. Y, por último, con esta pretextiva ocasión, personas pacíficas y de notoria probidad en el vecindario, han sido víctimas de escandalosos atropellos. Entre ellos se cuenta, señor director, el cura de Ricote, que suscribe, y su coadjutor. Estos, en la mañana del 26, yendo á confesar á su feligresía Josefa Abenzo, en las afueras de la población y sitio denominado del Calvario, fueron acometidos por el alcalde Francisco Abenzo, y los regidores Pedro Marin, Pascual Abenzo, Antonio Guillomon é Higinio Miñón, quienes con crueles insultos, empujones y golpes, escoltados de la Guardia civil, con grande alarma del vecindario y sin ningún género de consideraciones á nuestro sagrado carácter, fuimos conducidos á la cárcel pública, hollando todos los derechos que la Constitución permite á

todo ciudadano pacífico, así como los demás que la legislación civil y canónica preve para nuestra defensa y protección.

En la sala de ayuntamiento se redoblaron las injurias y malos tratamientos, en términos de haber sido víctimas, á no haberlo impedido dos personas de las que allí se hallaban, advirtiéndome para mayor ignominia que, al citado alcalde y concejales, acusados de complicación en la insurrección republicana del 20 de Octubre del 69, destituidos de los cargos municipales, y conducidos presos á la capital de la provincia por una escolta de guardia civil al mando del comandante militar Sr. Angeler, recibieron su libertad por mano del que suscribe, víctima hoy de sus furros, impidiendo además, por conducto del ilustrísimo Sr. D. Feliciano Herreros de Tejada, secretario de la presidencia del Consejo de ministros, y por el Sr. D. Juan Francisco Moya, ayuntamiento del difunto general Prim, la formación de causa, ya inculcada por el comandante militar contra los mismos, fatigando diariamente la buena amistad del Excmo. Sr. D. Práxedes Mateo Sagasta, ministro de la Gobernación, hasta conseguir en 19 de Diciembre del 69 la reposición del ayuntamiento, durante cuyas gestiones permaneci por espacio de un mes en la coronada villa, omitiendo, para evitar mayor prolijidad, el sinnúmero de bienes que diariamente, y bajo otros conceptos, les he dispensado, y de los que son fieles testigos todas las personas de los centros oficiales de esta capital, y las demás de alta influencia de la sociedad murciana que me honran con su amistad. Creo, señor director, que estos datos emitidos bastarán por sí mismos para dejar á cada uno en el lugar que le corresponda. Para aclarar más y más esta verdad, puede usted ver el manifiesto dado por el presidente del comité radical de esta villa, D. Francisco Rojo, en el periódico *La Tertulia* de Murcia, perteneciente al 12 de Agosto, y con su elevado criterio podrá formar acertado juicio de la veracidad de cuanto dejo reseñado. Quedando dispuesto á dar muy amplias explicaciones si fuera necesario, por lo que anticipadamente doy á V. reiteradas gracias, repitiéndome suyo affmo. S. S. y capellan Q. B. S. M.

JUAN TORRECILLA.

CULTOS.

SANTOS DE MAÑANA 10.

San Nicolás de Tolentino, ermitaño, y Santa Pulqueria, reina, española.

BOLSA DE MADRID.

FONDOS PUBLICOS.	ÚLTIMOS PRECIOS.	
	Del 7.	Del 8.
3 por 100 consolidado.....	27 60	27 50
Idem pequeños.....	27 70	27 90
Idem fin del corriente.....	00 00	00 00
Idem exterior.....	32 40	32 30
3 por 100 diferido.....	00 00	00 00
Idem fin de mes.....	00 00	00 00
Deuda material.....	39 25	00 00
Idem personal.....	00 00	39 25
Billetes hipotecarios.....	00 00	00 00
Idem segunda serie.....	102 00	102 00
Banco de España.....	184 00	184 00
Bonos del Tesoro.....	75 00	75 55
FERRO-CARRILES.		
Obligaciones de 2.000 reales.	53 30	62 25
Idem nuevas.....	00 00	00 00
Idem de 20.000 rs.....	60 00	00 00
Idem nuevas.....	00 00	00 00
CARRERAS.		
Abril de 1850.....	00 00	00 00
Agosto de 1852.....	00 00	00 00
Julio de 1853.....	00 00	00 00
CAMBIOS.		
Londres á 90 días fecha.....	48 75	48 80
París á 9 días vista.....	5 14	5 14

ESPECTÁCULOS.

TEATRO-CIRCO DE MADRID.—A las ocho y media.—El capitán Chubasco.—La isla de San Baladrán.—El baile Barba azul.

JARDIN DEL BUEN RETIRO Sociedad de conciertos bajo la dirección del Sr. Dalmau.—Hoy, á las nueve de la noche (si el tiempo no lo impide), tendrá lugar el vigésimo cuarto concierto, último de la temporada.—El jardín estará completamente iluminado.—Entrada, dos pesetas.

CAPELLANES.—A las ocho y media.—Fuera intrusos.—Un mitor de Ciempozuelos.—Fuera intrusos.—El triángulo.—Baile.

SALON ESLAVA (Pasadizo de San Ginés).—Concierto 33, de dos á cinco de la tarde.

VARIEDADES.—A las ocho.—Una boda á quema-ropa.—La Cruz del matrimonio.

CIRCO-TEATRO DE PRICE.—A las nueve.—Grande y extraordinaria función en la que tomarán parte los principales artistas de la compañía, ejecutándose el baile de gran espectáculo «El rapto de Alceste.»

MADRID: 1872.

IMP. DE R. BERNARDINO Y F. CAG. calle del Ave-Maria, 11, bajo.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA,

PERIÓDICO ESPECIAL PARA SEÑORAS Y SEÑORITAS.

Las modas más recientes, representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen; las explicaciones más detalladas que se pueden desear; la moralizadora lectura de sus novelas y artículos, hacen que esta publicación no tenga rival ni aun en el extranjero.

A las señoras que deseen conocerlo se les remite **grátis** un número, por vía de muestra, pidiéndole á su administracion, Carretas, 12, principal, Madrid.

En provincias se suscribe en las principales librerías y establecimientos corresponsales de *La Ilustracion Española y Americana*.

RELOJERIA DE HERRERO.

CALLE DE PRECIADOS, NÚMERO 42.—MADRID.

Gran surtido de relojes de oro con y sin remontar, esmalte, brillantes y lisos, de plata, plaqué y metal; de sobremesa con candelabros y sin ellos; de cuadro y pared, todos del mejor gusto y clase con garantía de un año y á precios muy económicos.

Se hace toda clase de composturas con la misma garantía.
También se encarga de dar cuerda á los relojes de sobremesa y cuadro en las casas.
Se remitirán á provincias los pedidos que se hagan directa ó indirectamente á la casa de uno ó más relojes.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA.



LINEA TRAS-ATLÁNTICA.

Para Puerto-Rico y la Habana:

Salen de Cádiz, los días 15 y 30 de cada mes.

Prestan este servicio vapores de 3.000 á 3.500 toneladas de desplazamiento.

LINEA DEL MEDITERRÁNEO.

Por combinacion con la trasatlántica.

Salidas de Barcelona para Valencia, Alicante, Málaga y Cádiz, los días y 22 de cada mes.

Regreso de Cádiz, los días 1.º y 16.

Para pasajes, fletes y otros informes, dirigirse á

D. JULIAN MORENO, ALCALÁ, 28.

LA PARTERA.

Esta interesante obrita se vende á cuatro reales en las principales librerías y en la calle de la Comadre, núm. 35, principal derecha.

CARTAS Á UN NIÑO SOBRE LA ECONOMIA POLITICA

POR D. M. OSSORIO Y BERNARD.

Se halla de venta en los mismos puntos y á igual precio que la anterior

CONTRA CALENTURAS INTERMITENTES PILDORAS FEBRIFUGO-INFALIBLES DE FERNANDEZ.

Usadas sin rival por todos los médicos y enfermos del orbe, en la curacion radical *sin recidivas de cuartanas, tercianas, cotidianas ó intermitentes ordinarias y rebeldes*. El éxito completo del *febrífugo infalible* con las excelencias de su medicacion, lo propagan en todas partes los muchos que se han curado, así como de que á las ventajas positivas reúnen las *pildoras de Fernandez* el poder tomarse sin escrupulo al olor y al sabor, trabajando ó descansando; mojándose entre agua, nieve, con calor, frio y en cualquiera circunstancia. No ocasionan desastres, y además modifican favorablemente el sistema nervioso, depuran la sangre y limpian los intestinos de las partículas irritantes que sostienen la fiebre, así como neutralizan el *miasma palúdico*, que es el veneno productor de la calentura, le hacen incompatible con el organismo y le espelen por el sudor, la orina y la defecacion, haciendo refractario al individuo á la absorcion del *miasma*, y así no tiene lugar la reproduccion de la calentura, ventajas que ningun otro específico reúne. Las cajas de 81 pildoras, que se hacen en máquina de mil por minuto (tal es el consumo), á 6 pesetas, y las medias cajas para las benignas, á 3 pesetas. Por mayor 25 por 100 de rebaja. A la aldea más insignificante se manda á vuelta de correo, como llega una carta, si se libran 6 ó 3 pesetas á los autores. Madrid, Ruda, 14, botica, Pablo Fernandez, ó á Calzada de Oropesa (Toledo), Fabian Fernandez. En Sevilla, Gradas de la Catedral, botica; Zaragoza, Rios, Coso, 33; Pamplona, Esparza; Avila, Rodriguez; Valladolid, Huerta; Palencia, Sadaba; Valencia, Cabello, Sombrieria, 5; Málaga, Galvet; Montoro, Priego; Rioseco, Fernandez; Medina del Campo, Sobrino; Lugo, Azpiazu; Cáceres, Carrasco; Toledo, Duque, etc. Madrid, Sanchez Ozaña, Principa, 18.

LA ESPAÑA CONSTITUCIONAL

DIARIO LIBERAL.

Contiene las siguientes secciones: *Política, Crónica, Extranjero, Oficial, Cortes, Noticias generales, Seccion literaria y Folletín.*

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Madrid, un mes.	1 peseta.
En provincias, trimestre.	5 —
En el extranjero, semestre.	20 francos.
En Ultramar, idem.	6 pesos fuertes.

PUNTO DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion, calle del Lobo, núm. 35, segundo.

TARIFA PARA LOS ANUNCIOS.

Por linea de 40 letras medio real, si el anuncio no pasa de 25 lineas ó su duracion no excede de una semana.

Si pasa de 25 lineas ó su duracion excede de una semana, 0.35 de real linea.

Per linea de 80 letras el doble del precio indicado y bajo idénticas condiciones.

Además se admiten suscripciones por un mes, tres, seis y un año á la plana de anuncios en esta forma:

Suscripcion por un mes 3 0 reales, si el anuncio que el suscriptor publique llena próximamente la sexta parte de la plana de anuncios, en cuyo caso el anunciante tiene opcion á que la Administracion del periódico se le reproduzca separadamente, cada 15 días, en 2.000 hojas ó prospectos; y si el suscriptor renuncia al regalo de los prospectos, puede exigir una rebaja en la suscripcion de 60 reales.

Si el anuncio ocupa próximamente la octava parte de la plana, la suscripcion será de 180 reales al mes, con regalo de 2.000 prospectos del anuncio. Si, como en el primer caso, el suscriptor renuncia á los prospectos, puede exigir en la suscripcion una rebaja de 40 reales.

Por trimestre se hace un 10 por 100 de economia, un 15 si es por semestre y un 20 si es por año.

También se admiten á precios convencionales anuncios que por su naturaleza ó forma necesiten publicacion especial.

Dirigirse á la Administracion, Lobo, 35, segundo.

CUENTOS MORALES

DEDICADOS Á LA INFANCIA,

POR DON DIEGO VIDAL.

(CUARTA EDICION.)

Este libro, de agradable é instructiva lectura y á propósito para desarrollar y ennoblecer los sentimientos de la juventud, ha sido escrito para texto de lectura en las escuelas de niños de uno y otro sexo y en las academias de adultos. Ha merecido de la prensa el juicio más favorable y lisonjero, y ha sido recomendado por la Junta provincial de primera enseñanza de Madrid.

Véndese al precio de UNA PESETA en Madrid: librerías de Hernando, Rosado, hijos de Vazquez, San Martin y Bailly-Bailliere.—Barcelona, Cami.—Sevilla, hijos de Fe.—Málaga, Moya.—Teruel, Alpuente.—Bilbao, Salvador.—Cádiz, librería de la *Revista Médica*.—Salamanca, Hernandez y Cuesta.—Granada, Sabatel, etc.

Los pedidos por mayor obtendrán rebaja, dirigiéndose al autor, calle de Carretas, 29, cuarto 2.º, Madrid.

PASTILLAS DE VIAJE

DE LA

FÁBRICA DE CHOCOLATES DE MATÍAS LOPEZ,

PALMA, 8.

DEPÓSITO CENTRAL, Puerta del Sol, núm 13.—MADRID.

Las Pastillas de viaje que elabora el Sr. Lopez son tan á propósito, son tan convenientes para todo el que viaja, que más bien debiera llamárselas pastillas indispensables.

Están elaboradas de un exquisito Chocolate, hecho expresamente para comerlo en crudo, y al objeto, de 64 á 80 pastillas entran en una libra, perfectamente empaquetadas cada una de por sí, que á la par de ser elegantes se conservan de seis á ocho meses.

No hay dulce, no hay confite que pueda reemplazar á la Pastilla de viaje de Matias Lopez; ellas desempeñan las funciones de reparar la flaqueza de estómago. El agua, que al que viaja tanto daño suele hacer por la variacion propia de los puntos que recorre, tomando antes dos pastillas puede estar seguro le sentará bien; ningun mal efecto puede temer de un vaso de agua; ellas, en fin, entonan la debilidad del estómago, que por las horas intempestivas de las comidas suele afligir á la mayor parte de las personas, calman la tos y aun los padecimientos de la laringe, suavizan la garganta del polvo y miasmas que se aspiran en los viajes.

Se venden por libras, á 12, 16 y 24 rs. libra, y en cajitas á 10, 12, 14 y 24 cada una.
En provincias y en varios puntos donde se expenden los Chocolates de Matias Lopez, también hallará el público estas Pastillas de viaje á los mismos precios que en la Fábrica.